
人们更爱走进夜色
“城市亮起来了，我们老百姓的活动时间也

跟着变长了。”只要说起现在的江北夜景，很多江
北人表示，各种照明灯光和景观灯光不仅照亮了
夜晚，也拉长了一座城的生命。

周末晚上，记者沿着丽江西路南侧的滨江景
观公园散步，看到这里已是全新的景象。这边，灯
光球场，人声鼎沸，年轻的男孩在灯光下挥洒汗
水；那边，在一束束变幻的光束下，身穿运动服的
阿姨们整齐划一，跳着欢快的广场舞；再往前走，
沿河两岸的柳树和绿化被多变的灯光装扮得璀
璨极了，为清冷的冬夜倍添温暖。

走在江北大桥，记者遇到了正在散步的张阿
姨。说起自家附近的灯光夜景，“老江北”张阿姨
难掩自己的骄傲之情。“以前，没来过宁波的朋友
问我，宁波哪里有夜景，我会推荐市中心的三江
口，现在我就推荐这里，你看走在大桥上，东面是
正在兴起的湾头，五颜六色的灯光多少好看啦，
西面是青林湾大桥，金光灿灿、车来车往，相当繁
华！”顺着张阿姨的目光望去，对面的青林湾大桥
上霓虹变换，似一把弹奏着“小夜曲”的竖琴，而
拨动琴弦的正是那一束束灯光。

美丽的夜景还让不少市民主动走出家门，“散
步”成了晚饭后的必修课。“路又宽敞，灯又亮堂，
不出门走走多浪费多可惜啊！”张阿姨告诉记者，
以前晚9点多钟自己就准备上床睡了，现在这个时
候她还在姚江边散步呢。

盏盏明灯，无形之中延长了城市的生命，提
升了城市的活力。

用心点亮每一盏灯
时光倒流40年，“街灯昏暗”还是彼时江北公

共照明的缩影。
“直到改革开放以后，也就是1985年左右，宁

波才有了钢杆路灯、高压钠灯，就安装在从东门
口一直延伸到西门口的中山路上。到了上世纪90
年代，三江六岸、环城西路等一大批景观照明建
成了，宁波才算有了城市夜景。特别是江北，之后
建设成的宁波大剧院、老外滩精品照明工程，现
今仍是宁波人引以为傲的城市风景线。”江北区
城市管理局城市公共照明设施管理中心主任薛
波向记者介绍，2018年，江北区城市公共照明设
施管理中心正式成立，短短两年内对辖区公共照
明进行两次升级。说到一组最新数据，薛波颇为
骄傲：“截至今年9月底，江北养管城市照明设施
总量近12万盏，比去年增加71.28%，通过实施节
能改造，5000盏路灯全部完成，用电总功率仅比
去年同期增长 17.89%；照明设施平均亮灯率
99.9%，在去年同期基础上提高了0.31%。”

“针对城区部分道路路灯老旧，耗电较大的
情况，我们通过更换灯头，使用LED光源替代原
先的气体放电灯，不仅降低能源消耗，杜绝过量

引发的光污染，还提高了照明
亮度，无论是夜间

行 车 ，还

是路人行走，都能拥有‘见光不见灯’的舒适感
受。预计到今年12月底，可以完成全部5千盏路
灯的安装更换，到那时，江北区道路基本上就进
入了‘白光时代’。”薛波总结道。

高效、新颖、时尚，已成为江北区公共照明的
代言词，然而，从“昏暗”走向“光明”，江北的“点
灯人”们的这一路可不容易。

就拿天水片区的湾头大桥来说，为了按时完
成在桥上的亮化，连着换了6批工人，“因为前5
批都累‘趴下’了！”薛波打趣道，当时，正值2018
年春节前夕，为了让市民感受新年新景象，必须
要在20天内完成桥上所有装灯，“桥顶上的风呼
呼的，四面八方地往袖口里领口里钻，穿了三层
大棉袄还是冻得不行，第一批工人就被冻得上医
院挂水了，常人真的很难体会那种冷。譬如布线
中需要接线，戴着厚手套就感觉不方便操作，不
戴手套又感觉很冷。我们的工人就这样克服了无
数困难，终于如期完工。”

守护夜归人回家路
在薛波的朋友圈里，有不少夜景摄影爱好

者，每当刷到那些璀璨夺目的灯光景观照，薛波
心里总会泛起丝丝欣慰。“大家关注到了灯光景
观带来的变化，记录下了美的印象，这让我们很
受鼓舞，说明这些灯光亮到了市民的心里去了，
亮得更有价值了。”

今年1月至9月，江北区城市公共照明设施
管理中心共接收智慧城管转发案1155次，修复
黑灯 8163 次，养护设施 882 次，养护线路 7701
米，共完成大修项目64个。这些数字的背后，连接
着的是老百姓的幸福感与获得感。

沿着萧甬铁路，抵达江北新三江口公园附
近，有条下穿的步行道。每当夜幕降临，附近的
居民就会到这附近散步锻炼，但因为没有安装
路灯，大家经过时总会心慌慌。“接到反映后，
我们马上到现场实地勘察，多方沟通衔接，定
下方案，在铁路桥下安装低矮路灯，既不影响
铁路运行，也照亮了居民通行的通道。”更让薛
波意外的是，灯光一亮起后，就有居民特地打
进电话，对他们表示了认可：“行动很迅速，非
常满意！”

薛波说，这样的小事还有很多很多。中心里
的50多位路灯维修工每天不分昼夜开着工程车
穿行在大街小巷，做好黑灯死角的查漏补缺，检
查每一个路灯的线路、灯具是否正常，没有问题
再赶往下一个地点。“工作量很大，但只要接到报
修电话，我们承诺24小时内修复，有难度的也会
及时告知，力争最短时间内解决问题，为每一位
夜归人照亮回家路。”

不过，在巡查过程中，也时有发生路灯被人
为破坏的情况，这让薛波和同事们感到很心疼，

“路灯是政府为提高人居生活质量，提升城市整
体品位而投资建设的，最大的受益者是广大居
民，人为破坏，损坏的也是广大居民的利益。所
以，我们也在此呼吁大家共同爱护身边的公共照
明设施，守护‘夜宁波’的美。”
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灯光亮了夜，也拉长了一座城的生命
江北城管：让更多光明与温暖洒进寻常百姓心

万12 盏灯扮靓江北夜色

灯初上，信步江北街头，
排排路灯宛如灯火通明的长廊，照
亮了人们回家的路。

极目远眺处，鳞次栉比的楼宇
演绎着光与影的交融，点亮了城市
的黑夜。沿着姚江畔，一路上不时
有散步闲谈的行人，悠然跑步的年
轻人，欢笑经过的孩子们……

近年来，随着江北中心城区建
设的快速推进，区公共照明覆盖范
围不断扩大，照明设施数量快速递
增，在亮化、美化主要城区，完善城
市功能，改善人居环境，提升城市
品位方面发挥着重要作用。截至今
年9月底，江北区城管部门城市公
共照明设施管理中心累计养管城
市照明设施总量近 12 万盏，照明
设施平均亮灯率达99.9%。

城市亮化，不仅让江北焕发新
的光彩，美了起来；更让它在夜色
中流光溢彩，亮了起来。

□记者 陈嫣然 樊莹 通讯员 贾陈骋
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湾头大桥在盏盏彩灯映照下披上了璀璨的夜衣湾头大桥在盏盏彩灯映照下披上了璀璨的夜衣。。

昼夜不分在户外巡逻检
修，是“点灯人”的工作常态。

通讯员供图


